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最近參加了一場蒙港經貿洽談
會，地方推介項目的官員講述的內容
給人印象深刻。會場規模並不大，大
約百多人，沒有隆重的開場儀式，沒
有大型的會場，來的都是對內蒙古的
項目感興趣的商界人士，講的內容很
貼地氣，吸引聽者。

內地、香港全面復常通關後，內
地各省來港招商日益頻繁，足見香港
市場以及香港面向的國際市場還是備
受內地省市的重視。內地來港招商的
熱情沒有變，招商的方式卻有變化，
這次內蒙古來港推介會，並沒有請當
地的公關公司籌備大型招商會，而是
由政府在香港的窗口公司聯繫真正對
內蒙古項目感興趣的目標客戶，顯得
格外的務實，地方官員的推介也很務
實。

內蒙古農牧廳二級巡視員吳忠岩
在介紹內蒙古的資源優勢時說，內蒙
古地域遼闊，有着量大、質優的豐富
農產品，最有特色的是牛羊肉，內蒙
古雖然有最好的牛羊肉，但沒有做到
優質優價，在深加工方面還有很大的
短板。吳先生的講述語言樸實易懂，
他說牛羊分為穀飼餵養和草飼餵養，

成熟期不一樣，肉質和營養也不同，
穀飼餵養的肉更適合涮羊肉，草飼餵
養的肉更適合烤肉、燉煮。他很有底
氣地說，內蒙古的牛羊肉只要放一把
鹽白水煮，香味就自然出來了。

吳忠岩講到內蒙古對宰殺牛羊後
大量內臟沒有太多的研究，他講了其
他省的例子，有一家企業只收當地牛
的心臟，收購的價格還挺高，後來跟
蹤這家企業產品鏈，了解到這家企業
用牛的心包瓣膜做人體的心臟瓣膜，
而且技術成熟，收益自然不用說。吳
先生笑言，內蒙古的牛羊內臟都做了
羊雜和牛雜了，沒有更深的產業延伸
和更高的附加值。他希望香港以及在
香港的國際資金更多關注更廣泛的資
源領域，不單只以原料為主。

香港的平台優勢在，內地各省的
青睞沒變，招商的思路已經大為改
變。

招商的思路
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凡事都應從不同的角度來
看，如果流於主觀，可能就會限
制了發展的機會，樂壇就是其中
一個好例子。能夠晉身音樂事業
發展，參加音樂歌唱比賽，從一
個籍籍無名的小伙子，躋身到家
傳戶曉的名歌星，當中多少美夢
成真的故事，不就是典型的例子
嗎？

從近月溫拿樂隊的告別演唱
會，使人想起太多優秀的音樂
人，不論是男歌手抑或是女歌
手，都曾帶給樂壇無限的創意，
每一首悅耳動聽的歌曲，讓音樂
陪伴不少樂迷在歲月中成長。無
論你喜不喜歡溫拿的歌曲，但溫
拿絕對是一隊值得尊敬和懷念的
音樂組合，我記得最初接觸溫
拿，是看一場慈善音樂會，且當
日在懸掛風球下看演出，所以記
憶猶深。

而能夠成為一位出色的歌
手，除了要擁有動聽的聲線外，
當然還要有具吸引力的外貌，這
也是成為偶像歌手的要素之一，
但凡參加歌唱比賽項目，若才貌

雙全，自然是成功的先決條件。
樂於見到的新變化，是電視

台能夠把歌唱比賽節目的參賽
者，由比較偏向年輕人，改變為
不同年齡階段的比賽。從這角度
來看，的確可以令更多熱心歌唱
事業的朋友們，有機會一嘗躋身
樂壇的心願，百花齊放，綻放更
多精彩的歌唱節目給觀眾欣賞。

《聲夢傳奇》也是一個令人
耳目一新的歌唱比賽節目，也造
就了不少優秀的年輕歌手，像其
中的炎明熹，形象是較為突出，
相信假以時日，應該會有更進一
步的發展。而在《中年好聲音》
節目中，也十分欣賞參賽者之一
的吳大強的表現，音色很準，演
唱流行抒情的英文歌，可以說是
比一般職業歌手更動聽。

樂壇發展多面化

看了大製作動畫片《長安三萬
里》，第一個印象是片中人物李
白、杜甫、賀知章、孟浩然、李龜
年，跟我印象中的他們都有很大的
距離。

尤其是主角李白，少年時代的
浮躁和老去後的衰頹都影響我對他
的印象。他最為人稱道的 「醉草蠻
書」 和以《清平調》讚美楊貴妃也
不提或輕輕帶過。

我懷疑製作者認為動畫片的主
要對象是兒童，因此少年李白有孫

悟空的影子。而憂患一生的杜甫，
因年齡的差距，也讓他以頑皮兒童
形象出現。音樂大師李龜年，成為
小丑化人物，沒有歷史根據地安排
他跟一隻象糾纏。

但我仍然認為本片值得一看，
畢竟以唐詩為題材的電影絕無僅
有，片中被詠誦的作品都是名篇。

大唐盛世長安的繁盛和浮世浪
漫也表現得很有氣氛。

高適和李白的友情有一定程度
的感人。

李白以 「兩岸猿聲啼不住，輕
舟已過萬重山」 作結，勝過投江抱
月而死。高適的 「詩在，書在，黃
鶴樓（雖被焚）在。」 「詩在，書
在，長安在。」 肯定了文字的力
量，也是我讚賞的。

觀《長安三萬里》


大灣區Citywalk
一種名為Citywalk的潮流興起，特

別是在年輕群體中有着廣泛市場。
所謂Citywalk，直譯為 「城市漫

步」 。旅者行走在獨特的城市路線上，
深度體驗城市的歷史、人文、景觀，感
受城市的氣質。

Citywalk之風去年開始流行，今年
達到極致，入選內地社交平台最熱門生
活方式前五名。

媒體對Citywalk的熱度起到了推波
助瀾的作用： 「詩和遠方是人們所嚮往
的，但不要忽視身邊的風景。在繁華都
市的一些老街、角落，常常隱藏着耐人
尋味的人文風情。轉過街角，你偶然發

現一條你從未到過的滿是歲月的印痕小
巷；再一轉彎，你或許會遇到一家口味
獨特的餐館或者一家只賣舊書的書屋以
及放着悠揚琴聲的咖啡廳……」

繁華的粵港澳大灣區，關於
Citywalk，除了探索自然、感受文化，
少不了的是看硬核製造和 「黑科技」 。

這個暑假，很多家長攜帶小孩，用
Citywalk的方式來一場工業遊，去現代
觀光工廠、現代工程景觀，以及一些高
科技企業，研學實踐，寓教於樂。深圳
市工業展覽館和順德工業發展館傳遞着
現代工業和珠三角千百年的工商業文
明。

廣東科學中心、廣東省氣象衛星遙
感中心、珠海太空中心充滿科技感。見
證灣區工業進化的廣州地鐵博物館、佛
山禪城的中國建陶小鎮展示廳和中山岐
江公園工業遺址等都是親子Citywalk的
熱門地。

在深圳，有人梳理了一條Citywalk
文旅寶藏路線：從深圳灣公園日出劇場
到海上世界文化藝術中心，再到
OCT-LOFT華僑城創意文化園，最後到
世界之窗。

廣州南沙的城市漫步路線也頗受青
睞，不但可以近距離了解歷史文化，還
可以觀山海看日出日落，體驗自然生態

之美，並窺視未來之城的創新建設。
去香港行街、shopping，也漸漸被

Citywalk取代，交錯的街道、霓虹的招
牌、熙攘的人群、鮮紅的的士、潮濕的
海風……這些非常 「人文」 的要素，被
很多人總結為香港是最適合的Citywalk
城市。
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逢周四見報

很多人討厭果醬，因為它甜
膩、沒誠意，充滿了人工矯飾後
做作又欲拒還迎的味道。

但當我們吃着最應季的水
果，被新鮮汁水浸潤嘴角的時
候，其實很難想到它們的下一
步。飽滿的被碼在攤位上，成熟
的被裝在貨架裏；還有些無意中
落下的，或沒那麼漂亮、愛出風
頭的，大概正好詮釋了什麼叫
「生不逢時」 ，那些被遺忘和枯
萎，讓 「一期一會」 這個詞都變
得殘忍了。

從這個角度上看，果醬，其實是時間
的救贖。小小的罐子像封存的膠囊，不管
曾有怎樣的容顏，都能留下最曼妙優雅的
樣子。而且，跟匆匆到來又急急溜走的果
實相比，果醬簡直太有鬆弛感了，晶瑩剔
透，透出一股若無其事的從容。當然，好
吃的果醬絕不會毀童年，也不會作為附屬
品存在。一定是剛剛摘下，帶着泥土、空
氣和生命力的果子們，用特殊的處理和保
存方式，自豪於未來的青春永駐。

比起東方人，歐美國家對果醬的愛更
勝一籌，不僅種類多樣，有很多甚至比新
鮮水果還貴。尷尬就尷尬在，翻譯過來都
叫 「果醬」 。比如我們最熟悉的Jam，指
的是用單一水果做成的果醬，質地細膩，
少見成塊的果肉；如果達到呼朋引伴的地
步，像集合了草莓、藍莓、樹莓的人氣
款，就要改名叫Conserve了；而我最鍾愛
的 ， 則 是 在 英 國 流 行 了 百 年 的
Marmalade，譯作 「柑橘醬」 。聽着是不
過癮的，吃着可是會非常驚艷上頭，因為
只用柑橘屬性的水果製成，比如柚子、橙
子、檸檬等，並且保留了果肉和果皮，完
全不額外添加果膠。塗上的那一刻，清新
感就要把人俘虜，每吃一口，果皮都在咀
嚼中釋放出更多的快樂純粹。這感覺要怎
麼形容呢？如果你是個熱愛果香精油的
人，就當成讓口腔和大腦，一起享受了次
spa吧！

教育家陶行知曾提出
一個概念： 「一品大百
姓」 。這裏的 「品」 ，不
是指官位品級，而是指品
行、品格。所謂的 「一品
大百姓」 ，須自主而不放
縱，自尊而不自大，自決
而不專斷；不卑不亢，己
所不欲，勿施於人；守身
如玉，窮且彌堅，富而愈
儉。這個標準是不低的。

但最早看到這個名
詞，卻是在鄧友梅的小說
《煙壺》。主人公烏長安

潦倒了，朋友欲撮合他與煙壺匠人柳
娘的親事，柳娘父親聶小軒疑慮：
「烏大爺眼前雖有點失意，他能長久
安心當個一品大百姓，不想重登仕途
嗎？」

這個 「一品大百姓」 ，是老北京
的土語，更多些自我解嘲的味道。北
京幾百年來，官多、衙門多，市井俚
語、俏皮話也深深浸潤着官場文化的
元素，可謂北京的 「土特產」 之一。
就像老舍《我這一輩子》裏，巡警們
被稱為 「避風閣大學士」 兼 「馬路行
走」 ，形容他們在崗亭、路邊巡邏，
巧妙化用了清朝 「文淵閣大學士」
「軍機處行走」 等官銜。

百姓，或曰布衣、匹夫、白丁、
黔首、黎庶、草民，總之就是如在下
這般無權無勢、不富不貴之流。小
說、戲劇裏的縣令，常被稱為 「七品
芝麻官」 ，其實掌管一方數萬百姓，
職權並不小。一品的大丞相、大將
軍，更是權焰熏天。老百姓怎敢僭越
「一品」 且 「大」 呢？

然而，做百姓確有做百姓的妙
處。清朝錢泳借宿兩位官宦朋友辦公
房。雨天清晨，二人冒雨入值，不敢
稍遲，錢泳高枕安卧，睡眼矇矓地感
慨 「布衣可貴」 。咱們自管遵紀守
法、繳稅納糧，不作奸犯科，不惹是
生非，真是 「見青天而不懼，聞雷霆
而不驚，任你半夜敲門，正好安眠穩
睡。」 那些一品大官們，有多少到頭
來欲求百姓而不可得。這 「一品大百
姓」 ，也不是想當就當的呢。

竹門日語 簡嘉明
逢周四、五見報

南粵影視城近水樓台
TVB加強與內地影視巨企深化合

作，這也意味着，日後可能會有更多的
港劇北上拍攝和製作。無論是從促進兩
地文化藝術交流的時代潮流，還是從節
省資源降低成本的企業考量，都是大勢
所趨。

據報道，TVB貫徹開源節流，絕大
部分劇集在明年年中停廠，移師內地搭
景拍攝，餘下處境劇《愛．回家之開心
速遞》及綜藝節目仍留港廠景拍攝。其
中，確定在橫店開拍的《巾幗梟雄之懸
崖》，有傳一眾演員將於九月底動身，
前往當地進行造型和劇本圍讀。

橫店影視城，位於浙江東陽市，佔
地四千九百六十三畝，是內地面積最大
的影視拍攝基地，也是中國首個國家級
影視產業實驗區。僅橫店建成於一九九
八年九月的香港街，佔地已達一百二十
畝。

橫店雖說面積大、影視製作配套齊
全，若論拍攝港劇的話，TVB的台前幕
後人員往返兩地，始終仍有一段距離。
如果拍攝以粵港澳為背景的劇集，近水
樓台的珠三角，亦有不少影視基地可供
選擇。

截至二○一九年，廣東省內共有大

大小小近二十個影視產業基地，集中在
珠三角，包括廣州八個，深圳五個，佛
山兩個，珠海、惠州、中山、江門和汕
頭各一個。其中，影視基地佔地達一千
五百畝的共三個：南海影視城、西樵山
國藝影視城和中山影視城。

一九九八年啟用的南海影視城，特
色實景有天朝宮殿、江南水鄉、舊香港
澳門一條街、馬戰表演場等，吸引數百
個劇組進駐，電視劇《香港的故事》亦
在此拍攝。

西樵山國藝影視城，建有廣州街、
上海街、香港街、明清皇宮、衙門拍攝

街等，電影《葉問：終極一戰》、TVB
熱劇《守業者》等，均在此取景。

如果說電視劇《孫中山》開拍，推
動中山影視城的建設；那麼電影《讓子
彈飛》熱映，則帶動江門赤坎影視城出
圈。在赤坎拍攝的電影很多，港人熟悉
的還有《一代宗師》、《葉問》等。

童眼觀世 梁戴
逢周二、四見報

梨花帶雨
「2023年香港小姐」 亞軍佳麗當

選後隨即被爆父母欠債，縱然每個人都
是獨立的個體，但原生家庭的經濟問題
依然會令該女生成為眾矢之的，亦難逃
網絡數之不盡的傳聞與媒體追訪，因此
在領獎的場合當眾哭了。從電視報道中
看到戴着后冠與妝容亮麗的美人流下淚
來，我見猶憐，身為觀眾的筆者不清楚
事件來龍去脈，卻不禁想起 「梨花帶
雨」 四字。

我國的成語千萬，不少皆出自典故
詩詞，不但可精準生動地形容情態、氣
氛、程度和狀況，好些更用字精煉、意

境不凡，形容美人的 「梨花帶雨」 就是
一例。梨花，顏色潔白、有淡香、春天
盛開，因此古人愛以此比喻年輕而漂亮
的美女。春天的梨花沾上雨點，像嬌美
的女子落淚，惹人垂憐，充滿詩意與季
節氛圍獨有的浪漫，不論想像、創意與
構思也是一絕。

「梨花帶雨」 早於唐代已出現，見
白居易《長恨歌》對楊貴妃的形容：
「玉容寂寞淚闌干，梨花一枝春帶
雨」 ，寫出落不凡的愁容；明代許仲琳
《封神演義》則用以形容商朝妲己：
「紂王定睛觀看，見妲己烏雲疊鬢，杏

臉桃腮，淺淡春山，嬌柔柳腰，真似海
棠醉日，梨花帶雨，不亞九天仙女下瑤
池，月裏嫦娥離玉闕」 ，筆觸雖較艷
情，卻也鮮明具體地讓人明白為何一代
奸妃足以傾國。

以花喻美人的文學名句不勝枚舉，
獨梨花於雨後予人嬌羞、柔雅、脫俗的
感覺，因此多用來形容妙齡女性。一八
八六年成立，位於韓國首爾新村區的
「梨花女子大學」 就是一個以該花命名
的好例。斯文、優秀、年輕的女性接受
專上教育，如初綻的梨花，在學堂中通
過學習，修身立德、內外兼備，單是學

府的名稱已教人神往。想起從前到韓國
旅遊， 「梨花女子大學」 附近是著名的
商店街，咖啡店林立，導遊因此特別叫
團友可一邊在悠閒的環境中品嘗咖啡，
一邊留意附近一帶出沒的美女，因為不
少都是才貌雙全的女大學生。



瓜 園 蓬山
gardenermarvin@gmail.com
逢周三、四、五見報

九連環 薩日朗
逢周四見報

道理是直的，道路卻
是彎的。

漫條思理 鄭辛遙
逢周二、四見報

灣區聽雨灣區聽雨 黎園
逢周四見報

食 色 判答
逢周二、三、四見報

衣 尚 蕙蕙
逢周二、四見報




